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實地參訪 

國軍高雄總醫院左營分院護理之家參訪心得1 

甘雅筠2 

 

  在參訪前，課堂上有先針對國軍高雄總醫院左營分院護理之家進行介紹，在

該護理之家目前有提供 80 床，為住宿式機構。主要服務失能、失智者，而使用

呼吸器、患有精神疾病者、癌末患者或具有法定傳染者則不能入住。 

  以下分為三部分進行說明，包含交通、護理之家資源與回饋。 

一、交通 

  此護理之家位於國軍高雄總醫院，外部交通鄰近國道與捷運線，又有公車站

與自行車站，且人行道設置相對完善，整體而言，交通便利且大眾運輸方式多元。 

醫院內部之步行環境則相對較不友善，部分人行道寬度過窄或路面不平，若輪椅

或拐杖使用者易有不便。 

二、護理之家資源 

  該家護理之家因位於醫院內，具有Ａ級社區整合型服務中心。可直接使用醫

療資源，且各科單位定期會去護理之家檢查及維護使用者身心健康，在有突發狀

況時也可以立即支援，就醫療設備及照護上相對完善。因為位於營區內，用地充

足，也開始發展小規模多機能服務之空間，在參訪時可以看到該空間皆以無障礙

建築及設備使用與設計，並設有喘息服務房，整體空間寬闊友善，且環境營造溫

馨與時尚，能使使用者不再像以往於私立機構時，僅能在小小空間活動而導致生

活品質不佳，且遇到突發狀況，如火災時易發生危險。 

  在福利服務體系營造上，具有專業團隊進行管理，包含社工師、個案管理師、

營養師、護理醫療團隊等，又因為為醫院辦理，因此享有完善醫療資源；在參訪

過程，也可以感受到護理長、個管師及社工師對於工作環境的熱情，以及對於不
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同病人的照顧方式，如：設置月台的紙板，使阿嬤每天能夠同時達到運動以及心

靈滿足的照顧；將不同症狀之使用者進行病房的適度安排；在整體課程安排上加

入彈性，如快樂餐、課程調整等，使使用者在這個機構中不僅是被照顧者，也可

以是自己決定生活的方式，讓感受上能更有彈性並且不讓使用者覺得自己是病人

或失能者，這也是此護理之家長期處於滿床狀態的原因。 

  三、回饋 

  透過同學的提問，也讓我更了解此護理之家一直在隨醫院資源的提供，如中

醫師的進駐與否、使用者的回饋做服務內容滾動式的修正，而此個案營運上的成

功值得其他公私立部門的單位參考。 

    在實際進入護理之家後，也與想像中不同，因為該護理之家空間真的非常寬

敞，雖設計較早期而類似於醫院的病房，但整體感受是相對舒服的，且每個功能

區都區分清楚，也會依照使用者進行調整而使作業流程更順暢。 

  但考量此個案本身具有發展上的優勢與特殊性，因此在參訪過程中，除了個

案本身所提供的資源外，其外在環境，如醫院發展等皆是值得關注的部分，但較

可惜的是，這次在參訪過程中未討論到是否有與其他護理之家或相關機構互動或

互相支援等，以建立更大的福利服務體系。 
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四、照片 

照

片 

 

說

明 

在進入護理之家時，這是第一個吸引我目光的告示牌，可從此計畫看到護

理之家一直隨政策更新其建築物與服務內容，而這也可以確保使用者生

活環境品質及安全。 

照

片 

 

說

明 

護理之家整體環境營造溫馨且舒服，進入內部後空間寬敞較無壓迫感，相

較於一般私立機構，有其發展優勢。 



國軍高雄總醫院左營分院護理之家參訪心得 

4 

http://iog.ncku.edu.tw/p/404-1169-225134.php?Lang=zh-tw 

照

片 

 

說

明 

在簡報過程中，主任及個管師所提供的資料與握力訓練球，對於非本科系

的學生，此訓練球給我的印象深刻，且透過文宣單可以清楚了解 ABC各

自負責的內容。 

照

片 

 

說

明 

位於小規模多機能服務空間內部，搭配原建築的特性而設計，採光充足且

內部空間寬敞舒適，並設置完善無障礙環境，可以讓使用者更安全的在裡

面活動，但在體驗過程發現路面似乎並不平整，且扶手高度應以輪椅使用

者進行設計，但對於一般拐杖用戶或不需輔具者，是否會太低或是是特別

如此設計? 

在本次參訪中未來得及訪問其無障礙環境是依據目前服務者設計或依據

法規進行整設計。 
 


